
 

Chers Ruscadiennes et Ruscadiens, 
 

Le passage à une année nouvelle suscite spontanément des vœux de bonnes intentions pour un avenir plus juste, 
paisible et solidaire, par nature chimériques. Néanmoins il faut s’engager alors j’imagine avec mon équipe une année 
2019 active et constructive et rebelle par nécessité, car la défense de notre contrat social, la santé économique de nos 
entreprises et de la planète, celle des hommes et des femmes constituent l’essentiel et un impératif pour notre 
écosystème humain.  

Dans notre pays, l’un des plus riches du vieux continent, les invisibles, abstentionnistes, précaires, petits patrons, 
artisans, paysans, employés, fonctionnaires ordinaires de tous les services publics, retraités, étudiants et bientôt plus 
encore décident de reprendre la parole et de remettre de l’ordre dans l’égalité fiscale notamment dans la répartition, 
le rôle initial de l’impôt et des cotisations sociales. En effet, face au « Touche pas à mes riches » l’actuel président 
« élu par effraction » pragmatique et insolent,  favorise le « ruissellement des miettes » accordé aux « gens d’en bas » 
en comparaison avec l’indécence des revenus et des avantages accordés aux plus riches, donne raison à un ex 
président qui augurait que « Quand le peuple perd l’espoir, sa colère finit toujours par s’exprimer. J. Chirac». 
L’espoir d’un changement pour plus de justice est bien en « Marche Avant » grâce au peuple silencieux qui reprend 
sa vie en main.  

Dans quel état est notre monde ! Comment se porte notre 5ème République ! Comment vivons-nous ensemble ! 
Voici le constat de la majorité de la population française : 

Notre modèle social est en péril :  
❖ Retraites, sécurité sociale, services publics, code du travail, santé et éducation pour tous, liberté en retrait, 

inégalités croissantes, logement pour tous et sans logis, et la liste n’est pas exhaustive. 
Notre modèle économique est en panne :  

❖ Une croissance, virant de molle à inexistante et un chômage toujours au plus haut depuis maintenant 40 
ans, les externalisations d’entreprises et les difficultés en France vis-à-vis de la libre concurrence, faussée 
par les conditions salariales et sociales des pays à bas coûts.  

Notre modèle politique est déstabilisé à force : 
❖ De recentralisation sournoise et de lois visant à éloigner les citoyens et leurs services de proximité des 

centres de décisions,  
❖ D’assèchement financier des collectivités,  
❖ D’absence de renouvellement ou plutôt de remplacement d’une élite déconnectée du peuple,  
❖ D’une représentation nationale non proportionnelle au scrutin,  et  ne représentant pas la diversité du 

peuple,  
❖ De manque de souveraineté des peuples, le rêve Européen se disloque et menace de laisser la place aux 

idéologies nationalistes et/ou fascisantes et autres tentations de suppression des libertés fondamentales !  
Autre constat crucial : Notre planète est en feu… Quelques chiffres qui alarment : 

❖ Les 20 années les plus chaudes ont été enregistrées sur les 22 dernières années. Un nombre 
impressionnant de catastrophes climatiques extrêmes, avec notamment 70 tempêtes cycloniques dans 
l'hémisphère nord, contre 53 en moyenne...  

❖ Pour la France et l’Europe 2018 a été l’année la plus chaude jamais enregistrée.   
❖ 1/3 d’oiseaux en moins dans nos campagnes françaises depuis 15 ans.  
❖ Près de 80% des insectes ont disparu en Europe en 30 ans.  

Et maintenant on fait quoi ? On laisse continuer ? On se dit que c’est trop tard ?  
L’année 2019 et ses élections doivent être l’occasion d’un débat citoyen dans chacun de nos territoires et à 

l’échelon européen, pour dire ce que nous voulons pour nos sociétés, nos enfants, pour les générations futures.  
Pour AGIR il faut évidemment s’inscrire sur les listes électorales et user de son bulletin de vote, en oubliant 

pour un temps le réflexe « Elections piège à c… » il est urgent de modifier le cours de nos existences.   
L’année 2019 devra être l’année de mobilisation des énergies citoyennes, qu’elles émergent des gilets 

Jaunes, des blouses blanches ou bleues …des stylos rouges … des robes noires ou des écharpes tricolores, mais dans 
le sens du progrès, sans excès de violence, pour plus de justice sociale et fiscale et surtout pour prendre la mesure 
de l’urgence écologique, objectifs forcément liés et non opposables. 

A l’échelle locale, 2019 s’inscrira prudemment avec l’ambition intacte de bonifier notre chère RUSCADE en 
poursuivant les projets innovants et structurants afin de maintenir et faire prospérer nos commerces de proximité, 
l’artisanat et les activités de santé… :   

PROXIMITÉ – QUALITÉ – PLURALITÉ, trois maîtres mots qui ont constamment guidés notre action 
municipale pour garantir avec nos fonctionnaires, le SERVICE PUBLIC, la commune de Laruscade propose cet 
accueil multiple, séduisant les anciens et nouveaux habitants :  
 
LARUSCADE : 
 Participe au sein de la Communauté de Commune à la relocalisation de l’économie en préconisant et 

soutenant des projets de bassin d’emplois, proches de nos lieux de vie, 
 A mené à bien avec le bureau de l’AFAFAF et son Président J-P. ROBIN l’aménagement foncier et agricole 

de son territoire, pour un redécoupage plus fonctionnel du massif forestier et des espaces de cultures 
agricoles tout en protégeant la diversité des sites et biotopes communaux, mis à mal et contre notre gré, par 
le passage de la LGV défigurant et déstabilisant les zones riveraines de la vallée du Meudon et de la Saye, 

 Favorise l’installation de commerces dans notre cœur de Bourg, de nouveaux commerces et activités 
paramédicales restent implantés au centre bourg, 



 Développe une action culturelle à la portée de tous, avec une programmation littéraire et artistique riche.   
 Soutient et épaule l’offre associative, encourage leurs projets et activités.  

 
Notre commune 
 Dispense les services et activités périscolaires en maintenant des tarifs accessibles et une assistance de 

qualité aux familles, 
 Met à disposition les ressources humaines et les équipements informatiques pour renforcer l’efficacité de 

l’enseignement préélémentaire et élémentaire en favorisant également le dédoublement des classes CP et 
demain des classes élémentaires.  

 Coopère et s’investit, sur un terrain qui n’est pas le nôtre à priori, à savoir la santé, supposé demeurer celui 
de l’État.  

 Permet une présence postale adaptée aux besoins de nos concitoyens, contrainte par l’abandon de LA 
POSTE. 

L’aménagement de notre cœur de bourg est aujourd’hui achevé et accueille piétons usagers et visiteurs dans un 
cadre agréable et sécurisé favorisant la possibilité de flâner, converser, boire ou se restaurer, sur un banc à l’ombre 
des arbres en face des HALLES. Corrélativement, nous sommes parvenus à assurer une présence convenable de nos 
professions de santé, à revitaliser le tissu commercial et à conserver la présence 6 jours sur 7 de nos services 
publics, paris réussis mais en restant attentifs pour l’avenir,  

Notre collectivité a choisi de garder une certaine autonomie d’administration même si plusieurs compétences 
vers la communauté des communes comme le PLU ou le contrôle des bouches d’incendie …. ont été librement 
choisies. En revanche le transfert des agents municipaux vers la CDC à mon sens, doit être accepté et validé par la 
population et a minima annoncé dans le programme de l’Equipe municipale. Conscients du fait des nombreux 
désengagements de l’ETAT et à condition que la seule commune ne soit pas en mesure d’accomplir certaines actions 
d’utilité publique, il devient logique et nécessaire d’envisager la coopération avec la Communauté des communes au 
sein de services ou de projets communs, A titre d’exemple : 

✓ Construction d’une gendarmerie, moderne, efficace et centralisée avec des ressources optimales en 2019, 
✓ Epauler une association d’aide et de maintien à domicile, 
✓ Assurer les services, d’action sociale, d’action culturelle, de petite enfance … Un ALSH… 
✓ Créer une Maison d’accueil pour Personnes Agées dans notre commune,   
✓ Une micro-crèche à la Gare de st YZAN-St MARIENS,  
✓ Une épicerie solidaire ou des maisons partagées ….. 
✓ Enfin financer une partie de la construction du gymnase (futur collège à MARSAS), pour encourager les 
sports en salle. 

 
Pour la part de nos décisions en cours et à venir : 

 La nomination des voies et rues sur l’ensemble de la Commune, avec une numérotation unique et linéaire 
des habitations sera effective en ce mois de Janvier, 

 Trois Aires de jeux pour enfants (3 à 6 ans et 7 à 12 ans) seront installées sur la plaine des sports en mai-Juin,  
 Un cheminement piétonnier route de Pierre Brune, vers la Verrerie clôturera la CAB en 2019, 
 Un site cinéraire sera intégré dans notre cimetière fin 2019, 
 Un parcours sportif (ou des écoliers) reliera le lac des Vergnes, le lotissement du lac, la plaine des sports et la 

MARPA à la Verrerie en 2020, 
 Les parcours piétonniers sur les axes urbains (Route de Marsas, Rue du Château d’eau..) ainsi que 

l’embellissement des quartiers et des hameaux seront le challenge entre autres projets du prochain mandat. 
 
Ces réalisations comme d’autres mentionnées dans le LaruscaMAG n°9 sont financées par les fonds propres de 

la commune et de l’Etat, du Département, de la Région, de la Communauté de Commune Latitude Nord Gironde, de 
la Caisse d’Allocations Familiales…. Enfin, Les zones d’intérêt communautaire (St Mariens, Cavignac) étant 
pourvues, des entrepreneurs s’intéressent désormais à notre territoire. Cet élément est déterminant pour notre 
avenir et la création d’emplois supplémentaires dans notre secteur car l’attractivité foncière est un atout majeur et 
l’offre du secteur CUBZAGUAIS s’épuise. Nous sommes en capacité de recevoir plusieurs entreprises artisanales ou 
commerciales comme au Pont de Ferchaud où l’Ets LASSOUJADE s’est implanté récemment. Une entreprise 
devrait s’implanter en 2019 sur le terrain communal de la TROUGNE-BEAUVENT et  dans un deuxième temps un 
parc économique d’intérêt communautaire est envisagé en mixité avec des activités agricoles en circuits courts et de 
qualité pour nos restaurants scolaires ainsi que des espaces de loisirs, détente …. 

Le travail d’une équipe municipale consiste à trouver le bon équilibre entre s’occuper du quotidien, du cadre 
de vie, de ce que l’on appelle la proximité, et, dans le même temps, voir plus loin, développer de grands projets 
pour préparer l’avenir de la Ville. Gérer le quotidien n’a pas de sens sans vision d’avenir.  

Et pourtant, il est difficile pour un Maire et son équipe en ce début 2019, de ne pas être inquiet face aux 
incertitudes et contraintes budgétaires nationales imposées par la commission Européenne, les traités et la BCE. Je 
veux simplement citer quelques éléments :  

- L’État demande aux Collectivités Locales de réduire leurs dépenses de fonctionnement de 13 milliards d’ici 
2022.  

- L’exonération à terme de 80% des ménages de la taxe d’habitation. Elle devrait certes être intégralement 
compensée par l’État. Mais avec quel argent ? C’est 18 milliards à trouver en 2020. 

- Réduction ou abandon des services publics comme le Trésor Public qui risque de disparaître pour des 
transfert dans des pôles centralisés ou au privé, et ainsi de suite... 



À 15 mois de la fin de notre mandat, ce résumé de notre bilan reste fidèle dans les grandes lignes à nos 
engagements initiaux, dont la totalité des projets annoncés, a été réalisée et même bien au-delà !  La réussite de 
tout projet passe par la volonté politique des élus, qui doivent se donner les moyens en mettant à contribution la 
fiscalité des habitants, les dotations et subventions de l’état et du département pour l’intérêt collectif, face au 
désengagement croissant de ce même Etat.  

La liberté d’arbitrage du Maire et de son conseil dans la cité, doit être maintenue et renforcée, car les élus 
municipaux sont par nature à vos côtés et guidés par notre seul intérêt collectif, nous restons de ce fait peu sensibles 
aux manipulations politiciennes face aux charcutages de nos territoires et à la baisse des dotations de fonctionnement 
qui pour l’instant au regard du potentiel financier des habitants de la commune, autorise des péréquations 
compensatrices …. Il nous faut défendre l’échelon communal attaqué de toute part, car la place et la gestion du service 
public  exigent des ressources humaines compétentes, expertes, et présentes sur le périmètre de notre collectivité.  

Orson Welles déclamait que : « Dans cette société de supermarchés, il reste des sympathiques 
épiceries de quartier. »  

Nous sommes, nous les communes, votre sympathique épicerie de quartier, celle où l’on vous dit bonjour, lorsque 
vous en franchissez le seuil ; celle où vous êtes écoutés ; celle où l’on peut aller pour obtenir un renseignement, un 
conseil, pour faire du sport, de la musique, pour se cultiver, lire, aller à l’école, se divertir.…  

En conclusion sur ce coup d’œil dans le rétroviseur 2018 et sur les perspectives 2019-2020, prenons l’engagement 
de faire de notre mieux en 2019 et faisons-en sorte de réaliser ces projets.  

Restons optimistes sans béatitude, la résistance et la rébellion sont quelquefois salutaires, que l’année 2019 soit 
belle, entreprenante, sereine et tolérante avec une forte dose d’envies de mieux vivre et une forme physique à toute 
épreuve.  

 

 


